

Nivel educativo	II° medio
Asignatura	Historia, Geografía y Ciencias Sociales
N° de Ficha	19
Objetivo de Aprendizaje	OA 17: Caracterizar el modelo económico neoliberal implementado en Chile durante el régimen o dictadura militar, considerando aspectos como la transformación del rol del Estado y la disminución del gasto social, la supremacía del libre mercado como asignador de recursos, la apertura comercial y la disponibilidad de bienes, la política de privatizaciones e incentivo a la empresa privada y el cambio en las relaciones y derechos laborales, y evaluar sus consecuencias sociales en el corto y largo plazo.

El shock económico: implementación del neoliberalismo en Chile.

Para empezar, te invitamos a ver el siguiente video:

“Modelo Neoliberal Chile (1973 - Presente)”

<https://www.youtube.com/watch?v=5ltNMcWDcRQ>

En síntesis...

En el ámbito económico, la dictadura realizó cambios profundos al modelo económico, implementado el neoliberalismo. Este modelo se caracteriza por tener una economía no regulada, abierta al mercado internacional, con un Estado subsidiario¹ y poco gasto fiscal. El neoliberalismo fue ideado en Estados Unidos y fue traído al país por los Chicago Boys, estudiantes de economía de la Universidad Católica que estudiaron también en la Universidad de Chicago. Chile se convirtió en uno de los primeros países del mundo en aplicar este modelo, es por eso que se habla del experimento neoliberal.

Durante los primeros años del régimen se mantuvieron los malos índices económicos heredados de la administración anterior, pero los Chicago Boys aplicaron una serie de medidas económicas contenidas en un libro llamado “El Ladrillo” para solucionar la situación económica del país. Entre estas medidas se encontraban las políticas monetarias y fiscales restrictivas, como el aumento de las tasas de interés y reducción de la oferta de dinero para controlar la inflación y el incentivo a la inversión y disminución del gasto público, respectivamente. Asimismo, se llevó a cabo una liberalización para potenciar la apertura al comercio exterior. Esta liberalización también fue de la mano con una serie de privatizaciones.

Dentro de las principales transformaciones neoliberales encontramos la reforma al sistema de pensiones, con la creación del sistema de capitalización individual mediante las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP), la reforma al sistema de salud, con la municipalización de la atención primaria e invención de un sistema privado de seguros de salud, llamadas Instituciones de Salud Previsional (ISAPRES) y también de un fondo público llamado Fondo Nacional de Salud (FONASA). Por otro lado, también se hizo una reforma al sistema educativo, igualmente con una municipalización de la educación básica y media y la descentralización de la educación superior. A esto se le suma la creación de universidades privadas que funcionan hasta el presente. Todo el modelo anteriormente descrito fue legitimado con la promulgación de una nueva Constitución en 1980, tras la realización de un plebiscito.

Ahora ejercitemos

1. ¿Cómo fue la implementación del modelo neoliberal en nuestro país?
Explica considerando su origen.

2. ¿En qué consiste el modelo neoliberal? Explica con tus palabras considerando al menos 3 características.

3. ¿De qué manera se transformó el rol del Estado en el período de la Dictadura Militar?

4. ¿Cuáles fueron las consecuencias de la implementación de este modelo para la sociedad?

5. ¿Dónde podemos ver características del modelo neoliberal en la actualidad?

6. Indica las ventajas y desventajas del modelo neoliberal en Chile.
Menciona al menos 3 de cada una.

Ventajas	Desventajas

Completa tu ticket de salida

1. Tras el Golpe de Estado de 1973 se instaló una Dictadura Militar liderada por Augusto Pinochet. Después de dos años en el poder, se produjo un cambio de paradigma político-económico que desembocó en un nuevo modelo socioeconómico. ¿Cuál de los siguientes aspectos fue parte de ese nuevo modelo propuesto?
 - A) La reducción de las regulaciones fiscales para otorgar predominio al sector privado.
 - B) El incentivo a la formación de cooperativas para neutralizar a los grupos de izquierda.
 - C) La promoción de una Reforma Agraria para combatir el latifundio improductivo.
 - D) El impulso a la modernización de la infraestructura productiva para garantizar el pleno empleo.(PAES, DEMRE, admisión 2023)
2. En la década de 1980 Chile comenzó la implementación de diversas políticas públicas de orientación neoliberal, consolidando la economía de mercado que se extendió hasta la transición a la democracia. Con respecto a lo planteado, ¿qué problema económico estructural se ha mantenido hasta la actualidad?
 - A) La escasa productividad del mercado interno.
 - B) El aumento del porcentaje de población pobre.
 - C) El descenso del volumen de las importaciones.
 - D) La existencia de una brecha en la distribución de los ingresos.(PAES, DEMRE, admisión 2023)
3. A partir de la década de 1980 en Chile, las políticas públicas respecto del suelo urbano fueron compatibilizadas con el nuevo modelo económico, el neoliberalismo. En este contexto, ¿cuál fue uno de los efectos destacados que produjo esta política en las ciudades chilenas?
 - A) El establecimiento de límites para proteger las tierras agrícolas ubicadas en zonas periféricas.
 - B) El descenso del valor del suelo permitiendo a la población elegir libremente su vivienda propia.
 - C) La tendencia hacia la homogenización del espacio al desaparecer toda forma de segregación social.
 - D) La cesión de la facultad estatal en la construcción de viviendas a la empresa privada.(Prueba de invierno, DEMRE, admisión 2023)

4. En los primeros años de la década de 1980, el modelo neoliberal aplicado en Chile por la Dictadura Militar enfrentó una gran crisis económica. En este contexto, ¿cuál fue una de las medidas estatales que se implementaron para enfrentar esta crisis?

- A) La intervención de instituciones bancarias y financieras.
- B) La disminución de los impuestos directos.
- C) La suspensión del pago de la deuda externa.
- D) El cese de las inversiones extranjeras en la industria.

(Prueba de invierno, DEMRE, admisión 2023)

5. Lee el siguiente texto:

“Una economía de mercado libre es aquella que elimina las barreras aduaneras y las restricciones, la que permite al ciudadano de un país que compre donde crea que puede comprar más barato y que produzca aquellos bienes que pueden vender en el exterior al precio más conveniente. De manera, entonces, para obtener en Chile un desarrollo económico vigoroso, se necesita el fortalecimiento del sector privado mediante la eliminación de obstáculos y los subsidios”.

Friedman, M. (2012). Bases para un desarrollo económico. En Ángel Soto (Comp.), Un legado de libertad Milton Friedman en Chile. Instituto Democracia y Mercado.

El texto corresponde a un extracto de la conferencia realizada por el economista Milton Friedman en Chile en 1975, en la cual expone algunos principios de las reformas económicas llevadas a cabo en el país en esa época. Al respecto, ¿qué iniciativa propone el autor para propiciar el crecimiento económico de Chile?

- A) El fomento de la industria nacional para sustituir las importaciones.
- B) La promoción del comercio exterior y de las ventajas comparativas.
- C) La participación del Estado en la administración de las empresas privadas.
- D) El aumento de los aranceles aduaneros a las exportaciones.

(Prueba de invierno, DEMRE, admisión 2023)

Solucionario

Selección única	
1	A
2	D
3	D
4	A
5	B